

CONSTANTINE, le 29 Février 1940

Centre Départemental
d'InformationsCOMPTE-RENDU JOURNALIER
du 29 Février 1940

N° 718/S

SECRETETAT D'ESPRIT

a) Européens.-- Souscriptions aux bons d'armement.-- A la suite de réclames répétées publiées par la presse nord-africaine, de nombreuses personnes se présentent aux guichets du Trésor et des Banques pour souscrire aux bons d'armement. Elles se plaignent que les agences de la Banque de l'Algérie et les comptables du Trésor répondent fréquemment : "Nous ne pouvons recevoir votre souscription, nous n'avons pas d'ordres". Les autres établissements financiers n'accepteraient les souscriptions que sous réserve de laisser les bons en dépôt à Paris. Les souscripteurs, s'ils désirent être en possession des titres, doivent supporter des frais d'envoi et d'assurance supérieurs au taux de l'intérêt servi. Ces doléances ont déjà été signalées par le C.D.I. .

- Constantine.-- Le récent verdict de la Cour d'Assises acquittant ~~Kress~~ Francini a fait l'objet de vifs commentaires dans la ville de Constantine. Il semble avoir divisé la ville en deux camps. Le plus grand nombre s'indigne de l'indulgence du jury et de l'indiscrétion avec laquelle l'inculpé et ses amis ont fêté l'acquittement.

b) Indigènes.-- Cet événement de la chronique mondaine et scandaleuse de Constantine a fait très mauvaise impression dans les milieux indigènes. "On a voulu ménager l'Italie et Mussolini en acquittant cet Italien" - "Voilà les désastreux effets de la politique italophile". D'autres prétendent savoir que "des démarches auraient été faites de la part d'hommes politiques influents auprès des jurés". Les commentaires qui accueillent le verdict semblent porter atteinte au prestige dont la justice française jouit d'ordinaire auprès des Indigènes.

- Effets de la propagande radiophonique allemande.-- Les émissions en langue allemande sont généralement bien brouillées et peu efficaces. Mais les émissions en langue française de Leipzig sont presque toujours très audibles. Elles semblent être plus efficaces depuis quelque temps. Les thèmes en seraient habilement exploités dans de petites réunions clandestines tenues dans des chambres privées ou d'hôtels ou de fondouks. On peut distinguer trois motifs :

a) Hitler est victime d'une injustice. Si on lui rendait ses colonies, il ferait peut-être la paix. Mais l'impérialisme de l'Angleterre et de la France s'y oppose (Echos de la diffusion du discours d'Hitler).

b) L'Allemagne est très forte (Sensible surtout à Philippeville). La radio allemande est rapidement informée de ce qui se passe en France et en Afrique du Nord. La radio française ne

...

DESTINATAIRESCabinet Préfet
S.G.I. Alger
Division Cpe
C.I.E. Central
C.I.B. Cne
Archives.

...

sait rien de ce qui se passe en Allemagne. Les armements français et anglais sont, sans doute, très importants, mais l'Allemagne est habile à fabriquer des ersatz. Sa puissance industrielle et son génie d'invention lui permettront de trouver un moyen de réduire l'efficacité des armes alliées.

c) Le personnage d'Hitler.- Pour la plupart, c'est un égoïste qui cherche son intérêt personnel. Mais il vit sobriement, de noix et de fruits. C'est un ascète. Il fait de fréquentes retraites dans une "koubba de verre" où il médite. Il n'écoute pas ses généraux. C'est un homme libre.

Cependant, "s'il voulait se faire passer pour prophète, les Musulmans ne s'y laisseraient pas prendre parcequ'ils savent qu'il n'y en a jamais eu qu'un".
